

pendant neuf à dix mois de l'année; il peut même arriver qu'il ne soit navigable que pendant quelques semaines, en août et en septembre. Cette grave difficulté n'a pas effrayé les directeurs de l'Est-Asiatique danois et ils envisagent l'établissement d'un service de gros cargos entre Port-Nelson et l'Islande destiné à transporter une part considérable de la récolte du Canada occidental dans la grande île scandinave. Là, au moyen de puissants moulins utilisant la force motrice de la Thjorsa (1), on effectuerait la mouture de ces céréales. La farine ainsi obtenue serait ensuite transportée dans les pays de consommation par la flotte de l'Est Asiatique danois (2). L'Islande qui ne produit aucune céréale deviendrait ainsi, grâce à la houille blanche, le centre de distribution de la farine dans le nord-ouest de l'Europe.

Charles RABOT. (3)

(1) La Thjorsa est la plus longue rivière de l'Islande (200 kilomètres).

(2) L'Est Asiatique danois est la plus puissante compagnie de navigation du Danemark.

(3) M. Charles Rabot est membre de la Commission central de Géographie de Paris.

LE KAISER ET LE CARDINAL

Dès que la Prusse, en 1870-71, eut vaincu la France et établi à son profit l'empire d'Allemagne, le nouvel empereur Guillaume Ier et son ministre Bismark préparèrent une violente persécution contre les catholiques. Ce fut le Kulturkampf avec les tyranniques lois de mai. Durant sept ans, de 1873 à 1879, la tempête sévit avec arrestations, confiscations, emprisonnements et déportations.

La Franc-Maçonnerie avait été, bien entendu, l'instigatrice de ces actes de violence.

Le 31 mars 1873, après les évêques de Posen et de Trèves, Mgr Melchers, archevêque de Cologne, ne sortit des mains du geôlier que pour prendre le chemin de l'exil en Hollande.

Or, voici qu'on peut lire dans la *Kipa* du 14 avril 1919 les lignes suivantes reproduites par la *Documentation Catholique* du 24 mai :

"On peut considérer comme une ironie du sort, écrit le Zoller, le fait que le château où habite Guillaume II a abrité, il y a quarante-cinq ans, le Cardinal Melchers, chassé de sa patrie par le Kulturkampf.

"Qui aurait pensé que, en un temps prochain, le petits-fils de celui qui avait porté les lois du Kulturkampf dût pareillement prendre le chemin de l'exil ?

"Le kaiser se rappelle-t-il ces événements dans les heures solitaires de sa retraite, et songe-t-il aux paroles prophétiques que sa grand'mère, l'impératrice Augusta, disait à son mari : "Cela ne peut porter bonheur à notre Maison d'envoyer en prison tant d'hommes de Dieu!"